
《瑞网议事厅》现推出我市部门、镇街（功能区）党政
负责人对话网民系列访谈，节目邀请相关负责人做客视
频直播间，倾听群众关心和反映的热点、难点问题，为群
众排忧解难。下一期栏目，将邀请陶山镇党委书记贾建
华与大家一起聊聊关于建设“和美”陶山的话题，广大市
民可以通过@瑞网议事厅微博、@瑞安日报-瑞安网微
博等网络平台向嘉宾提问，栏目视频可以通过瑞安网《瑞
网议事厅》官网、《无线瑞安》手机APP等同步收看。
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■见习记者潘凌峰

塘下镇镇长廖仕旺做客《瑞网议事厅》

“温南瑞北宜居宜创业小城市”形象渐丰满

3月23日上午，塘下镇镇长廖仕旺来到本报5楼演播厅做客《瑞网议事

厅》特别节目，就塘下镇小城市培育建设中取得的成绩、遇到的困难等与广

大网友进行互动和交流。

廖仕旺在访谈中表示，小城市培育是浙江省在2010年为了促进城镇化

建设、加快特大镇向小城市发展所推出的一项重大举措，塘下镇成为浙江省

首批27个试点镇之一。塘下镇的目标是打造“温南瑞北宜居宜创业小城

市”。几年来，塘下的经济实力稳步增强，城市建设全面提速，公共服务水平

大幅提升，人居环境持续改善，社会民生全面发展，小城市的形象越来越丰

满。但是，该镇也存在基础设施建设滞后、产业转型压力大、土地、资金、人

才等要素制约明显、公共服务和社会管理不够完善等问题。

“以点带面”推动全镇发展

塘下镇地处温南瑞北重

要节点，北联温州市区，南接

瑞安城区，东临东海，镇域面

积 83 平方公里，下设 5 个办

事处，辖89个行政村，常住人

口32万，拥有各类企业6900

多家，生产经营单位 1 万多

家，是全国汽摩配产业重要

基地、全国发展改革试点镇

和全省首批小城市培育试点

镇。2014年全镇实现地区生

产总值140.5亿元，工业总产

值 364.8 亿元，财政总收入

22.65 亿元，是我市人口大

镇、工业重镇、经济强镇。

塘下镇简介

直播现场直播现场

网友“不悔芥菜饭”@瑞网
议事厅微博：这几年，塘下中心

区发展很快，一年一个模样，越来

越高大上；但海安、场桥等中心区

以外的地方，发展跟不上，拖了后

腿。为什么会有这种现象？

廖仕旺：这几年，塘下中心

区发展迅速，道路框架基本形

成，公用项目基本落地，城市综

合体、中心公园、便民服务中

心、实验小学、体育馆、五星级

宾馆、文化产业园等功能性项

目都选址在中心区，呈现出蒸

蒸日上的良好态势。我们之所

以 花 这 么 大 力 气 去 建 设 中 心

区，目的就是把中心区打造成

“城市客厅”，不断增强中心区

的集聚、辐射能力，通过“中心

突破、以点带面”的方针带动全

镇发展。

相对于中心区，海安、场桥

等地的发展是偏慢的，但这些

地方的道路建设、地下管网建

设、旧村改造、安置房建设等一

直在有序推进，如通向场桥的罗

梅路去年底改造完成，连接海安

的海西路不久前也建好了。今

年，塘下镇还会加快环镇东路的

建设，建成后将有效带动鲍田、

海安、场桥等地的发展。

塘下镇的发展规划，是通过

道路网的建设拉开发展框架、加

强区块间的连接，通过打造中心

区块来集聚人气、辐射周边，通

过完善垃圾收集、污水处理等配

套设施来增强城市功能、提高承

载能力，从而把城市做精做美。

三大政策帮扶企业健康成长

塘下一店主提问：这 几

年，总体经济形势不容乐观，

企业经营比较困难。作为聚集

企业众多的塘下镇，镇政府有

什么具体举措来推动工业经济

发展？

廖仕旺：工业企业是塘下

镇的立镇之本，是塘下镇持续

发展的强大动力，我们始终把

发展工业经济、建设工业强镇

放在全局工作的首要位置。全

镇 2013 年 的 工 业 产 值 是 340

亿，2014 年达到 364.8 亿，增幅

在 7%以上，总体比较平稳。

下一步，我们将全力做好

三篇“文章”：一是狠抓企业帮

扶。切实帮助企业解决资金、

土地、人才、办证等困难，解决

企业后顾之忧。从 2013 年到

现在，塘下新注册的企业已达

800 多家，增幅超过 10%。

二是狠抓产业提升。塘下

企业“低小散”情况比较严重，

我们加快了产业结构调整，淘

汰废塑料加工、小冶炼、小制革

等一批科技含量低、资源消耗

大、环境污染重的落后产业，为

科技型、成长型企业腾出发展

空间。同时，我们积极引导企

业加大技改投入，大力推动“机

器换人”技术革新。

三是狠抓平台建设。我们

大力实施“北区提升，东区开

发”战略，加快推进北工业园区

的市政道路、污水管网等配套

设施建设，着力打造以汽车关

键部件制造乃至整车制造为重

点的现代化产业园区。加强土

地拆后利用，加快建设小微企

业创业园。大力实施招商引资

一号工程，引导有实力、有技

术、有经验的塘商回归投资。

多措并举，解决企业用地难题

网友“擦擦卡”@瑞网议事
厅微博：我的企业这几年不断壮

大，但用地指标迟迟批不下来，

厂房越来越拥挤，企业发展出现

“瓶颈”，请问塘下镇政府如何解

决这个问题？

廖仕旺：用地难一直以来就

是困扰企业发展的重点问题。调

查显示，塘下镇需要用地指标的

企业有1000多家，单靠每年新增

的土地指标是远远不够的。要解

决这个问题，一方面要向上争取

指标，包装省重大产业项目；另一

方面，要在盘活存量土地、提高土

地利用率上下功夫。

近年，塘下镇拆违成效显著，

有一些地块闲置。要对这些区块

进行改造，涉及现有政策、规划设

计、技术力量等问题，难度很大。

塘下镇政府一直在跟市低效用地

二次开发办积极沟通如何高效利

用拆违区块，已有一个初步成果，

新政策即将出台。

另外，今年，鲍田、场桥将启动

小微企业创业园试点工程建设。

一旦试点成功，将在全镇推广，届

时可解决部分企业用地难题。

治水保洁，两手抓两手硬

网友投诉：塘下很多办

事处、村里都在清淤治水，

刚开始效果很好，但一两个

月过去，河水又变色发臭

了。为什么会这样？镇政府

有何对策？

廖仕旺：出现这样的情

况，我们也很痛心。究其原

因，一是一些污染企业偷

排。塘下企业众多、产业低

下，部分企业主环保意识单

薄，将工业废水直排河道。

二是塘下一些地方还没有实

施截污纳管，生活污水直接

进入河道。

下一步，我们将采取以

下措施：一是强化环境监管

执法，严厉打击工业污水偷

排漏排行为，以法律手段严

厉追责。

二是加快截污纳管工程

进度，争取早日实现全镇生

活污水纳管处理。

三是全面清理垃圾河与

黑臭河，综合实施清淤疏浚、

绿化驳坎、日常保洁等手段，

确保“两河”整治取得实效。

四是加强河岸整治与管

理，拆除沿河违章，杜绝垃

圾入河。只有这样，才能使

黑臭河整治不反弹。

主持人追问：治水很重

要，路面环境也同样如此。

对于其他方面的环境治理，

塘下镇有什么措施？

廖仕旺：环境卫生是城

市的“门面”，是百姓幸福

指数的一个重要指标，我们

历来高度重视，并建立了长

效机制来推进这项工作：

一是落实分级保洁责任

制。环卫部门负责道路日常

的清扫保洁，村一级负责农

贸集市、背街小巷、公园公

厕等处的清洁管理，企业、

商家则要做好门前“三包”。

二是塘川街、塘下大道

等主要道路保洁实行市场化

运作，不断提升城市现代化

管理水平。

三 是 加 强 环 卫 设 施 建

设，兴建压缩式垃圾中转

站，并对村级垃圾收集点、

垃圾箱等基础设施进行改造

提升。

四是加强精细化管理，

严管商业街区路面卫生、占

道经营、违章停车，大力整

治无序店招店牌、小广告，

严格渣土泥浆管理。

五是强化宣传教育，采

用文化墙、公益广告等对市

民进行宣传，提升市民卫生

意识、文明意识和环保意识。


